

A Villeneuve d'Ascq, le 24 juin 2020

## Ensemble Pour Le Climat (EPLC) de Villeneuve d'Ascq

Madame, Monsieur,

Comme nous l'avons déjà précisé dans notre précédent courrier en réponse aux 10 mesures prioritaires du Pacte pour la Transition, l'équipe Naturellement Villeneuve d'Ascq confirme et réaffirme ses convictions fortes et son engagement résolu de faire entrer Villeneuve d'Ascq dans la transition écologique, énergétique, alimentaire pour faire face aux défis qui s'imposent à nous en termes de changement climatique qui bouleverse nos modes de vie. Le défi écologique est majeur. La crise sanitaire que nous vivons l'a bien rappelé et l'expérience inédite du confinement à l'échelle nationale comme mondiale a bien montré comment la nature, la biodiversité a pu reprendre sa place un temps sans les activités de l'Homme et les effets visibles sur l'environnement.

Nous le rappelons, chacun d'entre nous doit être acteur de cette transition écologique. Notre équipe et la Ville de Villeneuve d'Ascq agira avec tous les Villeneuvois et portera cet engagement à la MEL. Nous sommes conscients que se joue au sein de cette instance des enjeux fondamentaux. C'est pourquoi nous porterons nos combats, notre voix et notre volonté politique ferme au niveau métropolitain en toute cohérence avec le programme ambitieux que nous proposons aux Villeneuvois.

C'est donc tout naturellement que nous vous confirmons notre volonté politique forte sur ces sujets ainsi que notre intérêt à nous inscrire dans toutes démarches ambitieuses à l'échelle communautaire comme européenne (projet MOLOC) pour viser à atteindre des objectifs ambitieux de neutralité carbone.

Nous sommes prêts à participer à un projet ambitieux, concerté et volontariste concernant la transition énergétique pour pouvoir avoir la fierté de qualifier avec raison « Villeneuve d'Ascq, Ville Verte », la faire rayonner et ainsi inspirer d'autres villes. Il nous semble même que l'objectif de la neutralité carbone en 2050, tel que le prévoit le PCAET en cours d'élaboration par la MEL, devrait être rendu plus ambitieux, au regard des engagements pris par des métropoles européennes de taille comparable à celle de Lille.

La Métropole Européenne de Lille porte des compétences clés pour concrétiser nos engagements communs autour du Pacte pour la Transition : aménagement du territoire, urbanisme, gestion des déchets, transports, habitat, énergie, assainissement, politique de la ville... Ces politiques impactent l'ensemble des secteurs émetteurs de gaz à effets de serre (transport, bâtiment, agriculture, industrie, transformation d'énergie, déchets, utilisation des sols). Ces mêmes impacts doivent être évalués quantitativement à l'aune d'un budget climatique que nous mettrons en place au sein de la ville et que nous voulons conforter à la MEL.

Encore trop peu d'indicateurs permettent de suivre l'appropriation des enjeux. Ceux-ci sont insuffisamment évalués, communiqués, intégrés : pédagogie autour du changement climatique au sein du système scolaire et éducatif ; accompagnement des citoyens dans leur propre transition bas carbone ; formation initiale et continue pour accompagner la transformation des activités et des territoires. La MEL a un rôle à jouer dans la sensibilisation, l'information, les programmes proposés.

#### **Voici quelques-uns des projets que nous portons :**

- diagnostiquer le territoire villeneuvois et métropolitain pour connaître nos vulnérabilités aux conséquences du changement climatique afin d'élaborer une stratégie de long terme, commune et partagée pour mener des actions d'ampleur.

- Economiser les ressources en eau.

- Repenser chaque projet urbain de façon durable pour aider à la réduction de la consommation d'énergie, à préserver la biodiversité et la qualité de l'air et ainsi participer à la lutte pour le climat.

- Lutter contre la précarité énergétique et améliorer la qualité de vie des ménages aux revenus modestes. Le programme « Habiter Mieux » de l'Anah ou les certificats d'économie d'énergie « précarité énergétique » ciblent ainsi les ménages aux revenus modestes pour les accompagner dans leur transition énergétique. S'assurer du bon fonctionnement de ces mesures à destination des ménages aux revenus modestes est essentiel à la réussite de la transition bas carbone. Nous soutiendrons la démarche de « Famille à énergie positive », ainsi que les démarches « Zéro déchets ».

- Nous attacherons une vigilance particulière à la politique du logement et de l'habitat via le plan local de l'habitat. L'habitat lieu de vie, notre priorité reste le bien-être des personnes, leur qualité de vie. Ainsi nous soutiendrons davantage les rénovations énergétiques.

- A travers les outils d'urbanisme et d'aménagement du territoire, nous porterons une vigilance sur les îlots de fraîcheur souvent oubliés, et qu'il faut mettre en œuvre dès maintenant parce que végétaliser prend du temps. Nous devons aussi remettre du végétal dans les villes trop souvent minérales, planter des arbres pour recréer des écosystèmes, retrouver la biodiversité, des insectes, repenser les trottoirs, les parkings pour du vert... et aussi encourager les habitants à se reconnecter à la nature.

- Nous impulserons une grande concertation sur les mobilités et défendrons un grand plan de mobilités douces et flexibles donnant une place importante au vélo, à la marche et aux nouveaux modes de déplacements.

- Nous créerons une Maison de l'Ecologie et des Solidarités

- Nous défendrons les projets cohérents de trame bleue, verte et noire.

La crise sanitaire que nous vivons commence déjà à entraîner une crise économique. La MEL sera déterminante dans cette relance économique, environnementale et sociale. Nous lutterons pour que la MEL soit fer de lance de cette relance. Nous y prendrons toute notre part.

Toute l'équipe « Naturellement Villeneuve d'Ascq » reste à votre disposition pour de plus amples renseignements. Nous vous prions d'agréer, Madame, Monsieur, l'expression de nos sincères salutations.

Pour Naturellement Villeneuve d'Ascq,

Florence Bariseau  
Tête de liste

Bien à vous